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--En Santiago de Chi le, a cuat ro  días del mes de enero de m i l  no- 

vecientos setenta y s ie te ,  siendo las  16.40 horas, se reúne l a  H. Junta de 

Gobierno en Sesión Secreta L e g i s l a t i v a  para t r a t a r  l as  materias que más ade - 
l a n t e  se indican. 

--Asisten, en e l  orden en que se t r a t a n  l a s  materias de su compe- 

tencia,  los  señores: General de D i v i s i ó n  Herman Brady, M i n i s t r o  de Defensa 

Nacional; Sergio de Castro, M i n i s t r o  de Hacienda; Vicealmirante P a t r i c i o  Car - 
v a j a l ,  M i n i s t r o  de Relaciones Exter iores;  Pablo Baraona, M i n i s t r o  de Econo- 

mía, Fomento y Reconstrucción; Miguel Schweitzer, M i n i s t r o  de J u s t i c i a ;  En- 

r i que  Valenzuela, M i n i s t r o  de Minería; General de Brigada Sergio Covarrubias, 

M i n i s t r o  Jefe del Estado Mayor Presidencia l ;  General de Brigada P a t r i c i o  TE 

r res ,  M i n i s t r o  Je fe  del Comité Asesor; Capitán de Navío Pedro Larrondo, Sub - 
secre ta r io  de Hacienda; José Manuel Beytía, D i rec to r  de Impuestos Internos; 

Juan Carlos Méndez, D i rec to r  del Presupuesto; A lbe r to  Guzmán, Superintenden - 
t e  de Compañías de Seguros, Sociedades Anónimas y Bolsas de Comercio; Rober A 

t o  Guerrero, F i sca l  del Banco Central ;  Coronel Fernando Lyon, Je fe  de l a  

Subjefatura Leg is la t i va ;  Capitán de Navío Aldo Montagna, Secre tar io  de Le- 

g i s lac ión ,  y l os  s igu ientes  señores Asesores Ju r id i cos  de l a  Junta: Mónica 

Madariaga (sr .  General Pinochet) , Capitán de Fragata Hernando Morales (sr .  
A lmirante Merino), Comandante de Grupo Hernán Chávez (sr .  General ~ e i g h )  y 

Mayor de Carabineros P a t r i c  i a  Mac Pherson (sr .  General ~endoza)  . 

MATERIAS LEGISLATIVAS. 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA DIVERSAS D ISPOSIC IONES SOBRE LEGIS- 

LAC l ON COOPERAT I VA. (FUERA DE TABLA) . 
E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON informa que l a  i n i c i a t i v a  del 

epígrafe,  t ra tada anter iormente en sesión, se presenta en su t e x t o  d e f i -  

n i t i v o  que es tá  hecho sobre l a  base de l a  redacción propuesta por  l a  Co- 

mis ión L e g i s l a t i v a  l .  

Da cuenta de que, en l a  página 2, aparece modif icada l a  l e t r a  f )  
en e l  sent ido  de que l a s  cooperat ivas deben confeccionar sus balances- 

anuales, s i  aún no hubieren s ido  aprobados en jun ta  general de socios, 

ajustándose a l a s  normas sobre cor recc ión monetaria y demás d ispos i  

nes que l e s  sean apl  icables.  
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Hace presente que en cuanto a lo demás que contenía la letra f) ; 

es decir, a la posibilidad de que las pérdidas las distribuyeran en los cin - 
co próximos ejercicios, esa idea fue descartada por la advertencia hecha 

por el Director de Impuestos Internos en el sentido de que eso constituía 

un precedente que podría ser utilizado por otro tipo de gremios. Agrega 

que, por tanto, las pérdidas se rigen de acuerdo con las reglas generales; 

esto es, las pueden llevar a los dos ejercicios siguientes. 

Declara que las demás correcciones hechas en la página 2 son pe- 

queñas y de tipo formal, sin mayor importancia y que la página 3 no contie - 
ne modificaciones. 

Explica que en el primer inciso que figura en la página 4 se ha- 

cía una referencia a la letra f) del artículo 17, referencia que, por razo - 
nes obvias, era innecesaria y se suprimió. 

Puntualiza que para solucionar el problema relacionado con la le - 
tra f) propuesta en el Mensaje, que permitía poder descontar de las cuotas 

de capital de los socios aquellos créditos que hubieren sido otorgados sin 

reajuste, se introdujo en el proyecto una norma transitoria que tiene por 

objeto apl icar este sistema respecto de todos los ejercicios anteriores, 

hasta el 31 de diciembre de 1976, con el fin de que se pongan al día. Aña- 

de que eso sería permisible respecto de los ejercicios anteriores. 

Hace notar que el ejercicio está terminado al 31 de diciembre de 
1976, pero que los balances todavía no están hechos o, si lo están, se 1 es 

permite un nuevo sistema de revalorización haciendo las correcciones mone- 

tarias conforme a la Ley de la Renta, pero permitiéndoles ciertas ventajas 

al estilo de que aquel las cooperativas, que, al parecer son las más afecta - 
das, entre ellas COPEMPART, que han otorgado créditos no reajustables, pue - 
dan eliminar esa pérdida por la vía de cargarlea las cuentas capitales de 

los socios los créditos no reajustables otorgados. Añade que ese procedi- 

miento se extiende hasta el 31 de diciembre de 1976. 

Manifiesta que, además, en el inciso segundo que figura ahora en 

el artículo 2" se propone que esa misma norma rija también para 1977; es de - 
cir, para aquellas cooperativas que cierran sus ejercicios al 30 de junio 

de 1977 la disposición les va a regir hasta esa fecha, y para las que los 
cierran al 31 de diciembre, también hasta esa fecha. Dice que desde el 1" 
de enero de 1978 en adelante, tienen que ir "a la pelea" igual que todos, 

en el sentido de que las cooperativas, desde la fecha mencionada en adelan- 

te, si otorgan créditos tienen que concederlos en las condiciones de reajus - 
tabilidad que otorga todo el mundo; en otras palabras, tienen que entrar al 

mercado en las mismas condiciones que el resto del mercado: si otorgan cré- 

ditos, tienen que darlos en condiciones de reajustabilidad que les perm 

defenderse. 
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En cuanto a l o s  a r t í c u l o s  3" y 4", a d v i e r t e  que t ienen numeracio- 

nes d i s t i n t a s  nada más que por  simple razón de ordenamiento y que t ienen a l  

gunas correcciones con re lac ión  a l  mismo a r t í c u l o  2" t r a n s i t o r i o  y con e l  

f i n  de hacer ap l i cab les  esas normas, que son para que efectúen los  balances, 

además de las  indicadas en l a  d i spos ic ión  mencionada. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, subraya que e l  a r  - 
t í c u l o  6", que es nuevo, dispone que dentro de l o s  90 días s igu ientes  a l a  

publ icaci 'ón de es te  decreto en e l  D i a r i o  O f i c i a l  todas l a s  cooperat ivas 

--a su entender, l a s  que t ienen algún problema-- deberán convocar a Junta 

General de Socios para que éstos se pronuncien sobre e l  balance, etcétera.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON ac la ra  que t a l e s  reuniones es- 

tán permi t idas y que se convocarán, además, en re lac ión  con e l  cargo que se 

va a hacer a l o s  c a p i t a l e s  respecto de l o s  c réd i tos  que es ta r ían  s i n  reajus - 
te, l o  que impl ica que es en defensa de l o s  cooperados que es ta r ían  en t a l  

s i tuac ión.  Confirma que l a  señalada norma es nueva y corresponde a l  a r t í c u  - 
l o  4", b is ,  propuesto por  l a  Comisión L e g i s l a t i v a  1 ,  que ahora pasa a ser  6: 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, deja es tab lec i  - 
do que, como l a  Comisión L e g i s l a t i v a  que é l  p res ide  propone e l  precepto en 

estudio,  desea que todo e l  mundo es té  perfectamente consciente de que en a l  - 
gunos meses más habrá en Ch i l e  una reunión de socios de cooperat ivas, l o  

que t i e n e  e fec to  económico. 

--Se aprueba e l  proyecto. 

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE CREA LA SUBSECRETARIA DE TELECOMUNICACIONES 

(FUERA DE TABLA). 

--Se leen l o s  V is tos  y Considerandos del  proyecto y e l  a r t í c u l o  1 "  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA expresa que l a  Secretar ía de Estado 

a su cargo formuló una observación general a l  proyecto y r e m i t i ó  un t e x t o  

s u s t i t u t i v o ,  e l  que no ha l legado a l a  Secretar ía de Legis lac ión,  según d i -  

ce e l  señor Cdte. Montagna. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 1 lama l a  atención 

a l  hecho de que l a  i n i c i a t i v a  en debate se es tá  gestando desde hace t r e s  

años, de que e x i s t e  una comisión especial  nombrada para es tud ia r  l a  mater ia 

y de que l a  i n i c i a t i v a  ha s u f r i d o  toda c lase de var iac iones y modi f i cac io  - 
nes . 

Destaca que se t r a t a  de un proyecto esencialmente técnico, aunque 
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por ejemplo en e l  a r t í c u l o  4" se inc luyó todo e l  reglamento, l o  que no puede 

ser. Agrega que eso p lantea e l  mismo problema que hubo hace algunos días en 

e l  sent ido  de que l a  i n i c i a t i v a  es mi tad  l e y  y mi tad  reglamento y, en cambio, 

no f iguran l o s  aspectos más trascendentes. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA precisa que en e l  a r t Í c u l o  3" del 

proyecto s u s t i t u t i v o  enviado por  Hacienda se establece que e l  M i n i s t e r i o  de 

Transportes y Telecomunicaciones propondrá, conjuntamente con los  de Defen- 

sa y Hacienda y en e l  p lazo de 60 dÍas, un proyecto de decreto l e y  con e l  

reglamento orgánico de l a  Subsecretaría de Telecomunicaciones. 

En su opin ión,  e l  proyecto en debate es sumamente importante y se 

puede crear  l a  subsecretaría de Telecomunicaciones dejando l o s  puntos con- 

f l i c t i v o s  para una d iscus ión más a fondo. 

Deja constancia de que las  objeciones básicas de Hacienda y Econo - 
mía inc iden en e l  sistema de f i j a c i ó n  de l a s  t a r i f a s ,  en l a  cana l izac ión  de 

l o s  recursos del Estado y en que e l  reglamento sea en rea l i dad  un proyecto 

de decreto ley.  Agrega que, a es te  respecto, ex i s ten  va r ios  puntos en los  

que no ha habido un consenso, específicamente sobre l a  forma de administ ra-  

c ión  de l a s  empresas. Declara que l o s  recursos que canal izan esas empresas 

son cuantiosos y que, por e l l o ,  debe pensarse muy acuciosamente cómo se van 

a admin is t ra r  y quiénes van a tener t u i c i ó n  sobre dichos fondos. Resume que 

l a s  enumeradas son básicamente l a s  discrepancias exis tentes.  Hace no ta r  que 

ha habido un acercamiento r e l a t i v o  sobre es ta  mater ia y con f ía  en que, con 

un poco más de tiempo y a4ravés de l a  d iscus ión del  reglamento, se pueda 1 l e  - 
gar a un acuerdo completo. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i ce  que, en apoyo 

de l o  expresado por  e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, puede señalar que en e l  

a r t í c u l o  5" de l a  i n i c i a t i v a  no se determina cuánto y cuáles serán l a s  t a r i -  

fas  del  t r á f i c o  comercial que e jecutan l a s  i n s t i t u c i o n e s  de l a  Defensa Nacio - 
na l ,  a dónde van esos fondos, para qué son n i  quién los  dest ina. A su j u i  - 
c io ,  deberÍa recaudarlas e l  FORA, pero no se establece de qué t a r i f a s  se t r a  - 
ta,  pues en alguna forma se consignan en e l  a r t l c u l o  4", pero más adelante 

no se d i ce  nada más. 

En su apreciac ión,  e l  proyecto en debate, a pesar de los  años que 
se ha venido gestando, no consigna todos l o s  aspectos necesarios y, por  o t r a  

par te,  cont iene normas que están de más. 

E l  señor MINISTRO DE DEFENSA NACIONAL hate h incapié en que és te  es 

e l  noveno proyecto que se presenta sobre l a  mater ia y que todos se han topa- 

do con toda c lase de d i f i c u l t a d e s  en todos l o s  sectores. 

Ref iere que, en l a  actual idad,  Telecomunicaciones de Ch i l e  está ad - 
min is t rada por  e l  Comité de Telecomunicaciones, cuyo presidente es e l  Gener 1 

# 
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de l a  FACH del Río, por  ser  e l  más ant iguo de esa rama. Añade que en é l  hay 

representantes de l a  Armada, de l  E j é r c i t o  y de Carabineros, y que se ha d i -  

cho hasta e l  cansancio de que no e x i s t e  capacidad técnica para ver  l a  pa r te  

de administ rac ión de empresas. Asimismo, ind ica  que d icho Comité cont inua- 

mente se es tá  reuniendo. 

Rei tera que hoy se presenta e l  noveno t e x t o  sobre esta materia, 

habiéndose elaborado anter iormente ocho que contenían e l  reglamento comple- 

to ,  que inc lu ían  una D i v i s i ó n  de Telecomunicaciones, una administ rac ión de 

Telecomunicaciones, o t r o  que es tab lec ía  l a  Subsecretaría de Telecomunicacio - 
nes que dependía del  M i n i s t e r i o  de Defensa Nacional, uno que l a  hacía d e p e ~  

der del M i n i s t e r i o  de Transportes, con l a  Subsecretaría dependiendo de l a  Se 

c r e t a r í a  General de Gobierno, etcétera,  pese a todo l o  cual jamás se ha podi - 
do conseguir que haya acuerdo a l  respecto. 

Deja es tab lec ido  que, sistemáticamente, Hacienda ha objetado las  

i n i c i a t i v a s  presentadas, primero, porque contenían e l  reglamento completo; 

en seguida, porque i n c l u í a  l a  p a r t e  económica, y as í  sucesivamente. En v i s  - 
t a  de eso, d i ce  que ahora se r e s o l v i ó  redactar  un proyecto de decreto l e y  

general que d i c t e  normas también generales, a f i n  de e laborar  después un re-  

glamento que contenga todo l o  concerniente a l a  p a r t e  que manejan l a s  empre- 

sas que se re lac ionan a t ravés de Economía. Agrega que l a  organización de 

l a s  empresas, e l  f inanciamiento, l a  invers ión  de los  fondos, l o s  cap i ta les ,  

e l  apor te  de c a p i t a l ,  e t cé te ra  eran aspectos que estaban p rev i s tos  en l a s  

o t r a s  i n i c i a t i v a s ,  pero que ahora no se qu iere  e n t r a r  en eso, s ino  que se ha - 
ce a lgo general. Man i f ies ta  que, no obstante e l l o ,  ahora se c r i t i c a  que es 

muy general y que no s i r v e  pues carece de determinadas d isposic iones.  

Af i rma que todo es te  problema l o  padece en 1 a ac tua l  i dad e l  Comité 

de Telecomunicaciones, que representa a l a  Defensa Nacional, por  no e x i s t i r  

ningún organismo concreto que haga cabeza en cuanto a telecomunicaciones ya 

que en l a  pa r te  económica t ienen ingerencia SEGTEL, e l  M i n i s t e r i o  de Econo- 

mía, l a  CORFO y en p a r t e  e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda, en tan to  que l a  p a r t e  

técnica corresponde a SEGTEL, por  un lado, y a l  Comité de Telecomunicaciones, 

por  e l  o t ro ,  l o  que demuestra que hay una s e r i e  de organismos que no se dan 

l a  mano y, como a r í o  revue l to  ganancia de pescadores, cada una de l a s  empre - 
sas simplemente hace l o  que se l e  ocur re  sobre e l  p a r t i c u l a r ,  como sucede 

con l a  ENTEL, l a  Cía. de Teléfonos, l a  I.T.T., Transradio y todas. desde ha- 

ce t r e s  años, s i t u a c i ó n  que é l  ha representado en va r ias  oportunidades en e l  

Consejo de Gabinete. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA sost iene que igual  argumento podría 

u t i l i z a r  e l  M i n i s t e r i o  a su cargo, pues Hacienda y Defensa han intercam 

diversas notas a l  respecto. 
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Le complace escuchar l a  aseveración del  señor M i n i s t r o  de Defensa 

acerca de que e l l o s  no desean tener l a  admin is t rac ión  de l a s  empresas n i  

quieren i n t e r v e n i r  en l os  programas de invers ión  de e l l a s ,  pues, básicamen- 

te, ésa es l a  oposic ión de Hacienda y Economía a l os  proyectos que se han 

presentado. Hace presente que e l  proyecto s u s t i t u t i v o  elaborado por  l a  Se- 

c r e t a r í a  a su cargo y que ahora se presenta apunta efect ivamente a eso: a 

que efect ivamente l a  Subsecretaría de Telecomunicaciones tenga l a  t u i c i ó n  

técn ica  y determine l a s  normas de l a s  telecomunicaciones, que es l o  impor - 
tante. 

En cuanto a l a  administ rac ión de l a s  empresas, informa que ese as - 
pecto está ba jo  l a  t u i c i ó n  de Economía y r e f u t a  l o  af i rmado respecto de que 

l a s  empresas es ta r ían  haciendo l o  que quieren. Af irma que t a n t o  es as í ,  

que é l  personalmente se ha reunido en presencia del  señor M i n i s t r o  del  l n t e  - 
r i o r  con e l  Gerente de l a  Compañía de Teléfonos de Ch i le ,  que qu iere  hacer 

d iversas inversiones que e l  M i n i s t e r i o  de Economía considera inconvenientes, 

y a l a s  que se ha opuesto. 

Espec i f i ca  que, de hecho, l o  que ahora l e  preocupa es, precisamen - 
te, que l a s  empresas puedan ahora empezar a hacer l o  que quieran a l  contar  

con una Subsecretaría que no es té  b ien  programada para tener una t u i c i ó n  f i r  - 
me sobre l a s  f inanzas de l a  empresa, l o  que, a su j u i c i o ,  es l a  médula del 

probl  ema . 
E l  señor MINISTRO DE DEFENSA NACIONAL acota que no se ha podido 

l o g r a r  acuerdo respecto de l a s  t a r i  fas. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, destaca que e l  p ro  - 
yecto en es tud io  es de mucha trascendencia y que, s i n  embargo, cont iene co- 

sas t a l e s  como l a  del a r t i c u l o  7 O ,  que dispone que e l  Se rv i c io  de Correos.y 

Telégrafos de Chi le,  organismo de gran repercusión para l a  v ida  normal del 

país, pase a depender de o t r o  M i n i s t e r i o ,  en es te  caso del de Transportes y 

Telecomunicaciones. 

Opina que l a  i n i c i a t i v a  es de gran re levancia no só lo  en e l  aspec- 

t o  de l a  seguridad nacional - - s i  tuación que antes no se consignaba en é l  y 

que, por  d i spos ic ión  de l a  Junta, se incluyó--,  s ino  también desde e l  punto 

de v i s t a  económico y que,tan es as í ,  que pese a l l e v a r  tramitándose t r e s  años, 

no se ha podido c o n c l u i r  en a l g o  d e f i n i t i v o ,  a pesar de que l a  Comisión Le- 

g i s l a t i v a  p e r t i n e n t e  no se ha abocado a su estudio.  

Re.itera su preocupación por  esta mater ia por  l a  gran ent idad :que 

e l l a  r e v i s t e  para e l  d e s a r r o l l o  f u t u r o  de l  país, as? como también para e l  ca - 
so de que se presente cua lqu ie r  problema de seguridad in terna o externa, 
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que e l  M i n i s t e r i o  de Defensa pueda a f r o n t a r  t a l  s i tuac ión.  

Rei tera su j u i c i o  acerca de l a  trascendencia de esta mater ia y, 

por e l l o ,  considera conveniente r e a l i z a r  un es tud io  más paciente, con más 

t r a n q u i l i d a d  y con personal más técn ico  sobre e l  p a r t i c u l a r ,  por  t r a t a r s e  

de un tema esencialmente técnico. 

E l  señor MINISTRO DE DEFENSA NACIONAL recalca l a s  d iversas reunio - 
nes habidas sobre e l  tema que, i n s i s t e ,  se es tá  estudiando desde hace t r e s  

años, habiéndose presentado d iversos proyectos elaborados todos por  e l  Co- 

m i té  de Telecomunicaciones de l a s  Fuerzas Armadas, i n s t i t u c i ó n  sobre l a  que 

recae en l a  ac tua l idad l a  responsabi l idad de l a s  telecomunicaciones y que 

es netamente técnica. 

Por considerar  necesario reso lver  l a  impasse presentada, s o l i c i t a  

a l  señor Presidente de l a  Junta e l  nombramiento de una comisión de a l t o  n i -  

ve l ,  integrada por  representantes del M in i s te r iode  Defensa Nacional, del  de 

Economía, de Hacienda, de Transportes --Secretaría en l a  que quedarla rad - i 
cada l a  Subsecretaría que se propone crear--,  a f i n  de que es tud ie  l a  mate- 

r i a  y presente un proyecto de decreto l e y  a l a  Comisión L e g i s l a t i v a  corres-  

pondiente. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA corrobora que e l  pro-  

yecto presentado en esta ocasión es, precisamente, e l  resu l tado de l o  que 

informa e l  señor M i n i s t r o  de Defensa Nacional. Añade que, como e l  Comité 

Asesor a d v i r t i ó  que no había ningún acuerdo e n t r e  l o  que proponía e l  Comité 

de Telecomunicaciones y l o s  M i n i s t e r i o s  de Hacienda y de Economía, toda vez 

que e l  proyecto p r i m i t i v o ,  estudiado y propuesto por  qu in ta  vez por  d icho 

Comité de. Telecomunicaciones, entraba en e l  problema del sector  empresas, 

que era e,l punto con e l  que discrepaban las  secre tar ías  de Estado antes men - 
cionadas, y como ése era un problema de p o l í t i c a  que, en real idad,  ten ía  

que resolverse con poster io r idad,  se pensó, como so luc ión  de eso, que se 

adoptara una fórmula parecida a l a  que se r e s o l v i ó  tomar respecto de l a  Sub - 
secretarí 'a de Pesca, que también ten ía  un problema de pol  í t i c a .  Recuerda 

que, en e.se caso, t a l  s i t u a c i ó n  no se quiso reso lver  ahora, s ino  que se de- 

c i d i ó  c rear  e l  Órgano que iba a es tud ia r  e l  problema, so luc ión  que también 

se ha sugerido y se p lantea en e l  proyecto en debate; es dec i r ,  c rear  e l  ó r  - 
gano y as ignar le  l a s  funciones mínimas. 

Informa que e l  a r t í c u l o  4" del proyecto en a n á l i s i s  es exactamen- 

t e  l a  misma norma de igual  número que proponía l a  comisión técnica,  porque 

t r a t a  de l a s  funciones, que es l o  mínimo que puede contener un proyecto, y 

que e l  re.sto son solamente l as  d isposic iones para que pueda operar ese orga - 
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Hacienda y de Economía, e l  pase del Se rv i c io  de Correos y Telégrafos es t r a n  - 
s i t o r i o .  En resumen, d ice,  se crea e l  Órgano y és te  va a ser e l  que, poste- 

riormente, propondrá a l a  Excma. Junta de Gobierno l a  p o l í t i c a  por  segu i r  en 

es te  sector.  

Concuerda en que puede haber algún aspecto, como l a  l e t r a  f )  que 

menciona e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, que podría e l iminarse,  pero r e i t e r a  

que, en general, l a  i n i c i a t i v a  pers igue nada más que c rea r  e l  órgano que va 

a pe rm i t . i r  proponer l a  p o l í t i c a  que se seguirá en cuanto a l as  telecomunica 

cienes del  país. 

Hace presente a l  señor M i n i s t r o  de Hacienda que e l  proyecto obser - 
vado por. es te  Secre tar io  de Estado no es e l  mismo que se anal iza;  es dec i r ,  

e l  t e x t o  s u s t i t u t i v o  de Hacienda reemplazaría a o t r o  que anter iormente se 

había v i s t o ,  y no a l  que es tá  t ratando l a  H. Junta en es te  momento. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, dispone que una 

Comisión integrada por  representantes de l o s  M i n i s t e r i o s  de Defensa Nacional, 

de Transportes, de Hacienda, de Economía y del I n t e r i o r  se aboque a l  es tud io  

de esta mater ia para presentar  un informe d e f i n i t i v o  a l  respecto a más t a r  - 
dar e l  30 de marzo próximo. 

Ins t ruye respecto de l a  necesidad de c l a r i f i c a r  l o s  conceptos de 

telecomunicaciones, por  est imar que e l l o s  se están confundiendo con l o s  de 

comunicaciones y vías de comunicación. 

--Considerando l a s  d i fe renc ias  y desacuerdo ex i s ten tes  e n t r e  l o s  

M i n i s t e r i o s  de Defensa Nacional y de Hacienda, e l  señor Presidente de l a  Jun - 
t a  de Gobierno resuelve que una comisión integrada por  e l  M i n i s t e r i o  de De - 
fensa Nacional, e l  de Hacienda, e l  de Economía, e l  de Transportes y e l  del 

I n t e r i o r ,  es tud ie  e l  proyecto y presente un t e x t o  d e f i n i t i v o  antes del  30 de 

marzo de 1977. 

3.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA EL CONVENIO INTERNACIONAL DE TELECOMUNI- 

CACIONES Y EL PROTOCOLO ADICIONAL FACULTATIVO DE D I C H O  CONVENIO, SOBRE SOLU- 

C l ON OBL l GATOR l A DE CONTROVERS I AS , (FUERA DE TABLA) . 
--Se . lee e l  proyecto. J 
E l  señor M l N  l STRO DE REL ES EXTERIORES da cuenta de qu 

forme de Defensa es favorable. 

--Se aprueba e l  proyecto 
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4.- PROYECTO DE DECRETO LEY SOBRE M O D l  F l  CAC ION DE D.L. 1.289, LEY ORGAN ICA DE 

MUN l C l PAL l DADES (FUERA DE TABLA). 

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON apunta que e l  a r t í c u l o  lo, 

t r a n s i t o r i o ,  del  decreto l e y  1289 dispuso que l a s  Tesorerías Comunales de 

l a s  Municipal idades es ta r ían  en condiciones de e fec tuar  toda l a  operación 

completa de pagar y p e r c i b i r .  Dice que, s i n  embargo, e l  señor M i n i s t r o  del 

I n t e r i o r  ha representado a Hacienda e l  hecho de que l a s  mencionadas tesore- 

r í a s  se han encontrado incapacitadas de poder cumpl i r  con esa func ión por  

no tener personal entrenado para ese e fec to  y, de consiguiente, s o l i c i t a n  

prórroga de l a  entrada en v i g o r  del  mencionado decreto ley ,  que deberra ser  

a contar  de l  1" de enero de' 1977, para e l  1" de enero de 1978. 

Ante l a  pregunta del  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA 

JUNTA, acerca de l a s  impl icancias que t r a e r í a  dicha prórroga, e l  señor SUB - 
SECRETARIO DE HACIENDA exp l i ca  que, en l a  ac tua l idad,  e l  manejo del s i s t e -  

ma f i nanc ie ro  de l a s  municipal idades se r e a l i z a  a t ravés de l a s  tesorer ías  

comunales y que, de no concederse l a  prórroga, e l  próximo año no habría 

quién maneje l a s  f inanzas de l a s  corporaciones e d i l i c i a s  por  e l  hecho de que 

l a  Tesorería es tá  legalmente impedida p ra  hacerlo. P 
--Se aprueba e l  proyecto./ 

5.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DECLARA AJUSTADAS A DERECHO LAS IMPORTACIONES 

REALIZADAS DENTRO DEL PLAN DE CONSTRUCCIONES DE VIVIENDAS DE LA ZONA DEL 

CARBON. 

--Se aprueba J 

6.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE LIBERA DE DERECHOS DE IMPORTACION A IMPLEMENTOS 

DESTINADOS A LA PESCA ARTESANAL. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, consul ta s i  t a l e s  

adquis ic iones se rea l i za rán  a t ravés de cooperat ivas, pues de l o  c o n t r a r i o  

se p r e s t a r í a  para que e l  comercio también se acoja a l  proyecto en estudio. . . 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, responde que's;. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA hace no ta r  que e x i s t i r í a  un prob le  - 
ma en esta materia, r e l a t i v o  a l a  exención del  IVA, l o  que no se puede ha- 

cer.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, l lama l a  a ten - 
c i ó n  a l  hecho de que l o  mencionado por e l  señor M i n i s t r o  de 

gura ahora en l a  i n i c i a t i v a .  
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E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA, a d v i e r t e  que, por  

l a  redacción del  proyecto, esta mater ia queda ab ie r ta ,  l o  que podr ía  i n d u c i r  

a cua lqu ier  comerciante a acogerse a es te  bene f i c io  cobrando e l  p rec io  que 

desee por  l o s  implementos y s i n  pagar derechos sobre e l l o s .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, deja constancia 

de que e l  proyecto en debate se r e f i e r e  a l a  pesca ar tesanal .  

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, aduce que es imposi- 

b l e  c o n t r o l a r  ese aspecto, en especial  en l o  r e l a t i v o  a l o s  repuestos y acce - 
sor ios.  Re i te ra  que, a su j u i c i o ,  l a  l e y  quedaría completamente ab ie r ta .  

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA ARMADA acota que l o s  r e q u i s i t o s  pa - 
ra hacer uso de l a  1 iberación se f i j a r s n  mediante decreto supremo. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, i n s i s t e  en su apre - 
c iac ión  de que, a l  quedar en forma tan  general, puede pres tarse  a abusos. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, dispone que de 

inmediato se coloque en e l  proyecto a lgo  a s í  como: "con excepción de l o  esta - 
blec ido en t a l  cuerpo legal".  

--Se aprueba e l  proyecto, con algunas observaciones de l  señor Gene 

r a l  Leigh, Miembro de l a  Junta. 

7.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA D.L. N0'500. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON establece que e l  decreto l e y  

500 f a c u l t a  a barcos de pesca ex t ran jeros  para pescar en aguas t e r r i t o r i a l e s  

chi lenas y que l a  i n i c i a t i v a  en debate se r e f i e r e  a l  asunto de l o s  retornos. 
/ 

8.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DICTA NORMAS SOBRE PATENTES MINERAS. 

E l  señor MINISTRO DE M l N E R l A  expone que l a  i n i c i a t i v a  en a n á l i s i s  

inc luye t r e s  mater ias relacionadas con l a  propiedad minera: l a  pr imera y más 

importante t i e n e  por  o b j e t o  propender a l a  exp lo tac ión  de todas l a s  pertenen - 
cias  mineras que actualmente están s i n  explotarse.  

Hace ver  que siempre han e x i s t i d o  d i s t i n t o s  medios para f o r z a r  a 

los  dueños de una propiedad minera a t r a b a j a r l a  y que ex i s ten  leg i s lac iones  

que han hecho es to  a t ravés del  amparo de l a  propiedad por  e l  t raba jo ,  l o  

que t i e n e  inconvenientes, porque t i e n e  que haber un func ionar io  o un organis - 
mo admin is t ra t i vo  que determina s i  se t raba ja  y no se t raba ja  y, como es na- 

t u r a l ,  es muy d i f í c i l  d e f i n i r  e l  n i v e l  de t raba jo  necesario para amparar 

propiedad. 
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Mani f ies ta  que en e l  proyecto en debate se propone un sistema d i  - 
ferente  a l  respecto, que cons is te  en l o  s igu iente :  se mantiene e l  amparo 

de l a  propiedad por  medio del 'pago de l a  patente, pero se aumenta substan- 

cialmente e l  v a l o r  de esa patente y se f i j a  en re lac ión  con l a s  unidades 

t r i b u t a r i a s ;  de modo que t i e n e  un rea jus te  automático. Agrega que, para 

e v i t a r  e l  hecho de que algunos mineros, especialmente l o s  pequeños mineros, 

reclamaran de esta a lza ,  que es del orden de 50 veces l o  que se paga en l a  

ac tua l idad,  se permi te imputar l o  que ha pagado por  patente a l os  impuestos 

que cancela todo aquel que exp lo te  l a  pertenencia minera. En consecuencia, 

e l  resu l tado es que e l  que t raba ja  l a  pertenencia minera no paga patente 

porque l a  imputa a l  impuesto, y e l  que no t raba ja  tendrá que cancelar una 

suma fue r te .  

Adv ier te  que, relacionado con esto, hay una segunda d i spos ic ión  

que permi te renunciar a l a  propiedad minera, cosa que no es tá  contemplada 

en e l  ac tua l  Código de Minería, l o  que t i e n e  dos objetos:  primero, e l  hecho 

de que, a l  aumentar l a  patente, l a  gente va a tener que reso lve r  s i  c o n t i  - 
nYa pagando l a  patente, o puede renunciar a toda o a una p a r t e  de l a  per te-  

nencia y, también, va a soluc ionar l a  costumbre que e x i s t e  de que cuando 

hay alguna duda sobre l a  c o n s t i t u c i ó n  de l a  prOpiedad minera, se mani f ies ta  

y se mensura encima, con l o  que sucede que l a  mayor p a r t e  de l a s  minas que 

t ienen c i e r t a  importancia en Ch i l e  t ienen dos y hasta t r e s  p isos  de patente 

minera. Añade que para poder asegurarse de que es tá  b ien  c o n s t i t u i d a  l a  

propiedad, s i  hay alguna duda se man i f i es ta  y se mensura encima y ,  como e l  

dueño de abajo no reclama, se permi te que e l  mismo dueño mensure encima. Ha - 
ce presente que ahora se permi te renunciar.  

Informa que, por  Últ imo, hay un t e r c e r  punto que también t i e n e  i m  - 
por tanc ia  y es e l  que consigna que para que una propiedad minera sea v á l i d a  

t i e n e  que haber pagado ininterrumpidamente l as  patentes,desde que se manifes - 
tó hasta e l  momento que se efectúa una t ransferencia.  Puntual iza que puede 

t r a t a r s e  de un p lazo muy la rgo y que, por  e l l o ,  en l a  i n i c i a t i v a  en es tud io  

se propone una presunción de derecho en e l  sent ido de que d icho p lazo se li- 

mi te  a s e i s  años; o sea, para e l  que durante se is  años seguidos ha pagado l a  

patente, se presume de derecho que ha cumplido y que es tá  v igente  l a  propie-  

dad. Deja constancia que sobre es te  punto hay una ob jec ión  que l a  va a p lan  - 
tear  e l  señor Comandante R i l l ó n ,  que es de forma en cuanto a l a  pa r te  l ega l ,  

pero que l a  idea se mantiene igua l .  

Da cuenta a l  señor Presidente de que l a  redacción del proyecto en 

es tud io  se demoró, a pesar de l o s  esfuerzos de l a  Comisión del  Código de M i -  

ner ía ,  debido a l a  opera to r ia  l ega l ,  en cuanto a cómo operar de acuerdo con 
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c i ó n  prestada por  dicho Serv ic io ,  habiendo hecho l a  p a r t e  t r i b u t a r i a  un se- 

ñor Abogado de impuestos internos que p a r t i c i p ó  en esta labor. 

Sobre e l  p a r t i c u l a r ,  expresa que no era f á c i l  buscar un mecanismo 

que fuera operable y que l o  que se t ra taba de e v i t a r  era que un señor que 

ten ía  una mina y, por  ejemplo, l a  t raba ja  en Copiapó, pudiera imputar a esa 

mina las  patentes de o t r a  mina s i tuada en Ar ica.  Es dec i r ,  añade, había 

que buscar una fórmula para imputar a l  impuesto l a  patente de l a  mina que 

t raba ja  y no l a  del Departamento del lado n i  l a  de más a l l á  del  mismo Depar - 
tamento. Comunica que se encontró una soluc ión que es p rác t i ca ,  es v i a b l e  

y que es tá  de acuerdo con Impuestos Internos, 

E l  señor CDTE. RILLON, INTEGRANTE DE LA I C O M l S l O N  LEGISLATIVA, 

señala que dicha Comisión t i e n e  dos observaciones a l  proyecto: una, r e l a c i o  - 
nada con e l  régimen que en 61 se establece de compensación con l o s  t r i b u t o s ;  

es dec i r ,  para que se imputen l a s  patentes a l o s  t r i b u t o s  que se paguen, y 

todo está r e f e r i d o  a pertenencias de no más de 100 hectáreas. En cuanto a 

es te  l r m i t e  de hectáreas, hace presente que, de acuerdo con todos l o s  estu-  

d ios hechos y l a s  informaciones obtenidas, en pr imer lugar  r e s u l t a  muy i n  - 
f l e x i b l e ,  pues muchas veces e l  tamaño depende de l a  forma en que está u b i c a  

da l a  mina. Así, por  ejemplo, añade, s i  una mina es tá  en profundidad, como 

sucede con l o s  yacimientos en sent ido  v e r t i c a l ,  t i e n e  hectáreas su f i c ien tes ,  

l o  que no sucede con minas ubicadas en forma de mantos. De e l l o  deduce que 

t a l  d ispos ic ión  b e n e f i c i a r í a  só lo  a l o s  pequeñrsimos mineros. 

Señala que, por  l o  expresado, se p lanteó l a  conveniencia de que es 

necesaria l a  norma, pero que se l e  debía dar mayor f l e x i b i l i d a d ;  sugi r iéndo- 

se f a c u l t a r  a l  señor Presidente de l a  República para d i c t a r  un reglamento 

que determine e l  l í m i t e  de acuerdo con l a  ubicación, c a r a c t e r í s t i c a s  geo1Ó- 

g icas y demás c i rcunstanc ias  que i n d i v i d u a l i z a n  e l  yacimiento, proponiéndo- 

se además un l í m i t e  general de 40% de l a s  hectáreas to ta les ;  en o t r a s  pala-  

bras, del t o t a l  de l a s  pertenencias en t ra r ían  a jugar ,  para compensar o ¡m- 

pu ta r  a impestos, hasta un 40%, y e l  Primer Mandatario d i c t a r í a  un reglamen 

t o  técn ico  respecto de qué t i p o  de minas. Rei tera que es to  se propone por  
est imar que l a  c i f r a  de 100 hectáreas --en l o  que e l  señor M i n i s t r o  de M i -  

ne r ía  es tá  de acuerdo-- r e s u l t a  no adecuada a l a  rea l i dad  minera, i n f l e x i -  

b l e  y que puede bene f i c ia r  a algunos y pe r jud i ca r  a o t ros .  

E l  señor MINISTRO DE M l N E R l A  opina que l o  señalado mejora e l  pro-  

yecto porque l o  hace más f l e x i b l e .  Agrega que, además, e l  Je fe  del  Estado, 
mediante un decreto supremo, puede m o d i f i c a r l o  de acuerdo con l a  exper ien , -  

c i a  y que, por  o t r a  par te,  100 hectáreas equivalen só lo  a 20 pertenencias 

metál icas y dos pertenencias no metál icas. Repite que es más conveniente 

redactar  un reglamento que contemple esa d i f e r e n c i a  e n t r e  metá l ica  y no me- 
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o muy chica, por  un decreto del  Presidente de l a  República se modi f icar ía.  

E l  señor COMANDANTE R l  LLON r e f i e r e  que l a  segunda observa - 
c ión  recae en l o  s igu iente ,  también de acuerdo con l o  señalado por  e l  señor 

M in i s t ro :  en e l  proyecto se establece una presunción de derecho y, de acuer- 

do con e l  régimen normal del  Código de Minería, como e l  amparo de l a  pe r te  - 
nencia minera es e l  pago de l a  patente, hay una d i spos ic ión  muy f u e r t e  en d i  - 
cho Código que consigna que e l  no* pago de dos patentes consecutivas, que se 

cancelan anualmente, produce irrevocablemente, ipso ju re ,  l a  caducidad de l a  

pertenencia. Agrega que, por l o  tanto,  l o  que materialmente t i e n e  e l  dueño 

de l a  pertenencia para a c r e d i t a r  que sigue siendo dueño son los  rec ibos de 

pago, y puede haber o c u r r i d o  que en l o s  años 1927, 1928 Ó 1930 y 1931 una p e l  

sona no haya pagado y se l e  hayan perdido los  recibos y, de acuerdo con e l  

a r t í c u l o  127, caducó, jurrdicamente se produjo e l  e fec to  de terminar  i r revoca - 
blemente esa pertenencia. 

Hace presente que, en cambio, en l a  i n i c i a t i v a  en debate se 

establece una presunción de derecho en e l  sent ido  de que quien paga l o s  Ú l t i  - 
mos se is  años se estima, s i n  p o s i b i l i d a d  de probar l o  con t ra r io ,  que es pre- 

sunción de derecho, que es dueño, s i t u a c i ó n  que presenta e l  p e l i g r o  de que 

podrían produci rse  grandes t ras tornos a l  renacer concesiones que, por  negl i - 
gencia de sus dueños, no se pagaron, ya que bastar ía  con que ahora se pusie- 

ran a pagar se is  años y, por  l a  presunción de derecho, l o  a n t e r i o r  l e s  queda - 
r í a  automáticamente cancelado. Dice que l o  mismo podrían hacer personas que 

perdieron l o s  rec ibos y no pueden a c r e d i t a r  e l  pago. 

Sostiene que, por  l o  expuesto, se sugiere mantener l a  idea 

de l o s  se i s  años por  es t imar la  buena y que sanea e l  sistema, pero que además 

haya una ins tanc ia  de t i p o  j u d i c i a l  a f i n  de mantener una armonía l e g i s l a t i -  

va -y  que e l  juez sea quien, t ranscur r idos  l os  se is  años, c a l i f i q u e  e l  hecho 

en un j u i c i o  c o n t r a d i c t o r i o  en que a lgu ien pudiera oponer, y determine s i  l a  

pertenencia se ex t i ngu ió  o s i  todavía r i ge .  

E l  señor CARLOS RUIZ, DEL MINISTERIO DE M I N E R I A ,  declara que 

sobre esta mater ia hay va r ios  aspectos: primero, e l  monto de l a  patente. Pre- 

c i s a  que e l  indicado es un monto t e n t a t i v o  propuesto por  l a  Comisión, l a  que 

estimó que sobre esta mater ia se iba a consu l ta r  a l a  Sociedad Nacional de M i  

ner ía ,  a ENAMl y a l  Se rv i c io  de Minas del  Estado, porque a sus integrantes 

--que eran t r e s  abogados dedicados a asuntos mineros y dos ingenieros de m i -  

nas-- l e s  parec ió  que un t e r c i o  de unidad t r i b u t a r i a  era una suma razonable, 

pero, naturalmente, d i s c u t i b l e  y que, por consiguiente, deberían haberse reco 

g ido  más opiniones sobre es te  aspecto. 

Segundo, deja es tab lec ido  que, del  mismo modo, l o  r e l a t i v o  a 

l a s  100 hectáreas es, l i s a  y llanamente, una proposición. 
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ser analizados y consultados con los propios interesados. 

Acerca del límite de 100 hectáreas, puntualiza que tuvo por objeto 

evitar abusos en esta materia y que por eso se fijó una cantidad. 

En cuanto a determinar que la patente sea fijada por reglamento, 

opina que tiene un inconveniente. Añade que el régimen de amparo debe ser 

simple, objetivo y fácil de entender para el minero a fin de que no incurra 

en caducidad, pues es demasiado grave la circunstancia de que no cumpla con 

el régimen de amparo, ya que caduca y se extingue. Por consiguiente, esti- 

ma que puede tener inconvenientes esto de un régimen de amparo en que el 40% 

del total de las hectáreas sean susceptibles de rebajarse y otra parte no; 

es decir, esto de que esté sujeto a una determinada apreciación en cuanto a 

la amplitud. 

Expresa que debe tenerse presente que, normalmente, las pertenen- 

cias metálicas son las que se internan en profundidad y requieren poca ex- 

tensión y que las otras, las no metálicas, son las que se ponen como mantos 

y necesitan gran extensión, pero puntúa que ésas pagan un tercio de la pa - 
tente fijada; es decir, un trigésimo de unidad tributaria, y como la unidad 

tributaria actualmente está fijada a 4.92, serían unos 49,20 pesos, en tan- 

to que para las no metál icas serían 13 pesos. Por lo tanto, considera que 

hay un paliativo en ese sentido en el proyecto. 

Dice que aún más: cuando se propuso esto se pidieron estadísticas 

a la Empresa Nacional de Minería y la impresión que se obtuvo de los infor- 

mes lerdos --acota que fueron varios-- fue que es tan abrumador el número 

de pertenencias inferiores a 100 hectáreas y tan escaso el número de grupos 

de pertenencias que exceden ese tamaño, que en realidad les pareció que no 

habría problemas a ese respecto. Hace presente que, además, se estimó que 

las empresas que tienen pertenencias que, mensuradas en conjunto, exceden a 

100 hectáreas son firmas económicamente fuertes y que pueden soportar, por 

tanto, la mayor patente. 

Declara que, por tanto, desde ese punto de vista, no les pareció 

una cosa demasiado atrevida, a pesar de que aceptan que la cantidad de 100 

hectáreas es discutible y puede ser cambiada, pero reitera que, en todo ca- 

so, era un&ropos ición. 

Referente al monto, advierte que, del mismo modo, se trataba de 

una proposición que era digna de ser analizada. Enfatiza que es sumamente 

importante que esté determinado en una cantidad que se va reajustando, como 

sucede con la unidad tributaria, e informa que se el igió ese patrón porque 

aunque, desde el punto de vista estrictamente teórico, la patente no es un 

tributo, en todo caso es muy parecida a él y, por lo tanto entonces, se aca - 
ba con el sistema de reajuste anual de la patente y se termina con las te 

4 
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t a t i v a s  que e x i s t í a n  de que s i  estaba inac t i va  e l  Se rv i c io  de 

do podía d i c t a r  una resoluc ión fundada, como sucede en l a  actual idad,  elevan- 

do e l  monto de l a  patente. Dice que de esta manera, cuando se estudiaban l o s  

t í t u l o s  de una pertenencia, no se podía saber s i  esa pertenencia respecto de 

l a  cual se estaban estudiando l o s  t í t u l o s .  estaba a fec ta  a una patente mayor, 

l o  que es sumamente grave, porque, como acaba de recordar e l  señor Comandante 

R i l l ó n ,  e l  e f e c t o  del  no pago de dos patentes consecutivas es l a  caducidad. 

Por l o  tanto, en su opin ión,  no es mater ia de que s i  una persona no pagó vuel - 
ve a pagar, s ino  que senci l lamente se ex t ingu ió .  

Man i f ies ta  que en e l  caso concreto de que se t r a t a ,  se establece 

una presunción de derecho porque no puede ser  de o t r o  modo en cuanto se r e  - 
f i e r e  a se i s  patentes consecutivas; es dec i r ,  se i s  patentes consecutivas cu- 

ya ac ta  de mensura es tá  actualmente v igente,  l o  que, en su concepto, es l a  

respuesta a l  problema planteado por  e l  señor Comandante R i l l ó n .  Precisa que 

no se t r a t a  que de ahora en adelante se empiecen a pagar. Añade que, e f e c t i  - 
vamente, s i  se empiezan a pagar y se jun tan s e i s  patentes consecutivas y se 

demuestra que están debidamente pagadas porque corresponden a 1 as hectáreas, 

que fueron oportunamente pagadas y en l a  teso re r ía  correspondiente, entonces 

se presume e l  pago de l a s  an te r io res ,  pero a condic ión de que aparezca en ese 

momento e l  acta de mensura como v igente  en su inscr ipc ión .  Deja es tab lec ido  

que e l  a r t í c u l o  127 del Código de Minería, a lud ido por  e l  S r .  Comandante R i -  

l l ó n ,  f acu l ta  a cua lqu ier  interesado para obtener l a  cancelación de l a s  ins-  

c r ipc iones y que, precisamente, en e l  proyecto en debate se determina que es- 

t a  d i spos ic ión  comienza a r e g i r  e l  1 "  de febrero  de 1978 a f i n  de que haya 

un año entero .. . 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, l lama l a  atención 

sobre e l  hecho de que l a s  d isposic iones del proyecto en debate tendrán efec- 

t o  a p a r t i r  del 1" de feb re ro  de 1978, en c i rcunstanc ias  de que e l  ob je to  de 

esta i n i c i a t i v a  - -ac lara que por  esa razón l a  envió e l  señor M i n i s t r o  de M i  - 
nería--  es o b l i g a r  indirectamente a hacer produc i r  l a s  minas. Re i te ra  que 

ése es e l  o b j e t i v o  de esta l eg i s lac ión .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, deja constancia 

de que, más que hacer p roduc i r  l a s  minas, l a  in tenc ión de es te  cuerpo lega l  

es o b l i g a r  a t r a b a j a r l a s  a aquel los que t ienen por norma empezar a hacer de- 

c laraciones de minas y que t ienen c ien tos  de pertenencias que jamás l a s  t r a -  

bajan O ,  en caso con t ra r io ,  a ent regar las  para que o t r o  l a s  haga produci r .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, d i ce  no saber 

hasta dónde sea es ta  l e g i s l a c i ó n  que se presenta l a  más adecuada para l o g r a r  

ese ob je to ,  porque, según se desprende de e l l a ,  o l a  persona paga, o p ie rde 

l a  mina. Agrega que, S i paga, para resarc i rse  del desembol so hecho a su vez 

t i e n e  que hacer t r a b a j a r  l a  mina; es dec i r ,  es l o  mismo que sucedió con l a  

t i e r r a ,  pues se impuso e l  impuesto a l a  t i e r r a  para que se l a  t raba jara  
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en caso con t ra r io ,  hay que pagar impuesto o venderla a a lgu ien que qu iera  rea - 
1 i z a r  ese t rabajo.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, observa que e l  

proyecto en debate l l e v a  tramitándose bastante tiempo y que, a l  parecer, hay 

hacia é l  una res i s tenc ia  suave pero f i rme.  

E l  señor MINISTRO DE MlNERlA mani f ies ta  que l a  Comisión del  Código 

de Miner ía l o  es tá  estudiando hace más de ocho meses y que e l  problema que 

se l e  presentaba era cómo a p l i c a r l o  de manera que l o  aceptara Impuestos l n t e r  - 
nos, organismo que cobra l a  patente. Añade que hubo va r ias  reuniones con per  - 
soneros de ese s e r v i c i o  hasta que se encontró un sistema s a t i s f a c t o r i o  para 

ambas par tes  . 
E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON ins inúa que l a  res i s tenc ia  que se 

vislumbra puede deberse a l  a r t í c u l o  lo, pero a l  respecto informa que hoy en l a  

mañana l o  l lamó e l  abogado de l a  Sociedad Nacional de Miner ía para expresar le 

que e l l o s  están en completo acuerdo con l a  i n i c i a t i v a ,  con l a  excepción del 

monto f i j a d o  que consideran excesivo. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, ins-  

t ruye  que, según l o  señalado por  e l  señor F i sca l  de Minería, se es tud ie  nueva - 
mente e l  proyecto, se r e a l i c e n  las  consul tas que é l  i nd i có  y se rehagan l a s  

par t -es que se estimen necesarias a f i n  de tener una redacción d e f i n i t i v a  y 

presentar lo  nuevamente a l a  H. Junta en marzo próximo, atendida también l a  ob - 
servación del señor Almirante Merino en e l  sent ido  de que sus d isposic iones 

tendrán e fec to  a p a r t i r  de 1978. 

E l  señor MINISTRO DE MlNERlA destaca que las  patentes deben pagarse 

durante e l  mes de marzo. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, hace no ta r  que 

l a  s i t u a c i ó n  se ha mantenido durante t r e s  años y que b ien  puede esperarse un 

año más para contar  con un t e x t o  d e f i n i t i v o ,  e l  que, r e i t e r a ,  debe e s t a r  l i s  - 
t o  y a f inado para ser  t ra tado  en marzo. 

E l  señor FISCAL DEL MINISTERIO DE MlNERlA hace saber que es tá  v i  - 
gente e l  a r t í c u l o  16, t r a n s i t o r i o ,  de l a  Const i tuc ión,  que determina que l a  

l e y  o torgará  p lazo a l o s  concesionarios para cumpl i r  l o s  nuevos r e q u i s i t o s  

que se establezcan para merecer amparo y garant ías legales; en o t r a s  palabras, 

en mater ia de amparo l a s  nuevas normas no pueden empezar a r e g i r  i n  actum, i n  - 
mediatamente. 

- - E l  proyecto es ob je to  de d iversas modif icaciones de fondo. Por l o  

tanto, se dispone que debe reestud ia rse  para presentar lo  a resoluc ión a H. 
Junta en marzo de 1977. 
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9.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA LOS C O D I G O S  CIVIL, PENAL Y ORGANICO DE 

TRIBUNALES. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, señala que Ha- 

cienda ha formulado observaciones a l  proyecto. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA comunica que se acogieron todas l a s  

observaciones de Hacienda. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  1" del  proyecto, que int roduce d iversas modi - 
f icac iones a l o s  a r t í c u l o s  56, 59, 61, 69, 219, 275, 283, 343 Y 549 del Có- 

di,go Orgánico de Tr ibunales.  

Respecto de l a  primera enmienda, r e l a t i v a  a l os  miembros que ten  - 
drá l a  Corte de Temuco, e l  señor MINISTRO DE JUSTICIA deja es tab lec ido  que 

se t r a t a  de a j u s t a r  l a  d i spos ic ión  a l a s  modif icaciones que se habían i n t r o  - 
ducido con a n t e r i o r i d a d  y que no habían quedado adecuadas. Agrega que Temu - 
co ten ía  un M i n i s t r o  más cuando se creó e l  Juzgado de Indios. 

--Se hace presente que e l  ac tua l  Código Orgánico de Tr ibunales es 

ta tuye que l a s  Cortes de Temuco y V a l d i v i a  tendrán c inco miembros, pero que 

l a  l ey  17.939 supr imió un M i n i s t r o  en Va ld i v ia  y, por eso, ahora se adecúa 

e l  texto.  

En cuanto a l a  modi f i cac ión  del  a r t í c u l o  61 indicado (at inente a 

l a  Corte de Santiago y a l a  cons t i t uc ión  de l a s  Salas de l a  Corte de Apela- 

ciones de esta ciudad), e l  señor MINISTRO DE JUSTICIA declara que t a l  d ispo - 
s i c i ó n  t iende a e v i t a r  l o  que sucede hoy día en e l  sent ido  de que e l  Pres i -  

dente de l a  Corte t i e n e  que formar p a r t e  necesariamente de l a  Primera Sala. 

Agrega que con l a  modi f i cac ión  propuesta queda con más l a t i t u d  y puede i n t e  - 
gra r  cua lqu ier  Sala. 

Concerniente a l a  enmienda a l  a r t í c u l o  69 ( re fe ren te  a l o s  recur-  

sos de amparo y apelaciones), e l  mismo Secre tar io  de Estado informa que es 

una f a c i l i t a c i ó n  del t rám i te  que hay en los  casos en que e l  recurso, ya sea 

de amparo o de apelación de los  autos de reo, se r e f i e r e  a d i s t i n t a s  perso- 

nas que puedan e s t a r  incorporadas en un caso. Hace presente que en l a  ac - 
tua l i dad  es solamente e l  afectado e l  que queda radicado en l a  Sala y, en un 

momento determinado, pueden quedar dos Salas con c r i t e r i o  d ispar  conociendo 

del mismo asunto. 

Dice que con l a  enmienda señalada también se f a c i l i t a  l a  t rami ta-  

c i ó n  de l a s  agregaciones ex t rao rd ina r ias ,  siempre, y aun cuando e l  pe t i c iona  - 
r i o  no sea e l  v inculado directamente, s i  hay reos presos en l a  causa se haga 

l a  misma agregación del  problema, con l o  cual ,  r e p i t e ,  se acelera 

l a  t rami tac ión  de l a  causa. 
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Respecto de l a  modi f i cac ión  del a r t í c u l o  219 del Código Orgánico 

de Tribunales, ind ica  que se t r a t a  de l a s  nóminas que deben entregar l os  

Colegios de Abogados para l a  formación de l a s  ternas de abogados integran- 

tes. Agrega que sobre es ta  mater ia l e  i n s i s t i ó  mucho l a  Corte Suprema, ya 

que, por  ejemplo, sucede que l a  Corte de Apelaciones de Valparaíso envía 

una nómina que calza exactamente con l o s  15 nombres que t ienen que f i g u r a r  

y, por l o  tanto,  no hay p o s i b i l i d a d  de que l a  Corte seleccione de e n t r e  va - 
r i o s  y debe poner todos l o s  que f i gu ran  en l a  l i s t a .  Apunta que, la  enmien - 
da propuesta t i e n e  por  o b j e t o  dar f a c i l i d a d e s  a l a  Corte Suprema para que, 

con mayor número, pueda hacer e l  juego correspondiente de l a  in tegración.  

Después de darse l e c t u r a  a l a  modi f i cac ión  a l  a r t í c u l o  275 del 

mencionado Código, en cuyo i n c i s o  séptimo, según e l  t e x t o  f i j a d o  por e l  de - 
c r e t o  l e y  1.118, de 1975, se e l im ina l a  frase "censura por  escr i to " ,  e l  se - 
ñor MINISTRO DE JUSTICIA exp l i ca  que e l l o  es para e v i t a r  una s i tuac ión  que 

se ha producido con motivo de una modi f i cac ión  que se había in t roduc ido pa - 
ra formar pa r te  de l i s t a s  de c a l i f i c a c i ó n  en l a s  categorías. Da cuenta de 

que con l a  censura por  e s c r i t o  ya no se podía f i g u r a r  en l i s t a  1 .  Agrega 

que l a  Corte Suprema ha pedido ahora e l i m i n a r  dicha modi f icación,  consis - 
ten te  en que l o s  M in i s t ros ,  para formar l a s  quinas, debían haber estado 

siempre en l i s t a  1 desde e l  i n i c i o  de su car rera ,  pero ahora e l l o s  d i j e r o n  

que no y aprovecharon, entonces, para expresar que esta medida no s i r v e  pa - 
ra ese efecto.  

Sobre l a  modi f i cac ión  a l  a r t í c u l o  343 del Código Orgánico de T r i  

bunales, r e l a t i v o  a fe r iados,  a d v i e r t e  que en es te  aspecto se susc i tan  pro - 
blemas en Santiago, por  ejemplo, donde en l a  ac tua l  ¡dad hay 18 juzgados y 

donde no se podría hacer uso de fe r iados s ino  a l o  l a rgo  del  año y, aun as í ,  

no alcanzarían. Añade que mediante l a  enmienda propuesta será l a  prop ia  

eo r te  l a  que conceda los  permisos cotejando l a  s i t uac ión  y otorgando l o s  per  - 
misos siempre que no perjudiquen a l  se rv i c io .  

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  2" del proyecto, m o d i f i c a t o r i o  de l o s  a r t í c u -  

l os  785 y 786 del Código de Procedimiento C i v i l .  

El  señor MINISTRO DE JUSTICIA, re fe ren te  a l a  primera enmienda (so 

bre  l os  recursos de casación en e l  fondo), da cuenta de que hay muchos casos 

en que e l  recurso de casación se desecha por  mala formal ización,  no obstante 

que en j u s t i c i a  hay que acogerlo porque ha habido una in f racc ión  de l a  ley,  

y, por  l o  tanto,  l a  proposic ión permi te que l a  propia Corte Suprema haga uso 

de su f a c u l t a d  casando de efecto.  

La segunda modi f i cac ión  cons is te  en agregar dos inc isos  $1 a r t í c u -  

l o  786 del mencionado Código, y e l  señor MINISTRO DE JUSTICIA deja es tab lec i  - 
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d i c tac ión  de l a  sentencia ( l o s  nuevos inc isos  se r e f i e r e n  a v i c i o  que d i e r e  

lugar a l a  i nhab i l  i t a c i ó n  de l a  sentencia).  

Exp l ica  que, en l a  actual idad,  se anula una sentencia por l a  v í a  

del recurso de casación en e l  fondo y t i e n e  que vo lve r  a l  t r i b u n a l  no inha- 

b i l i t a d o  que corresponde. Agrega que suele acontecer que en una Corte de una 

sola Sala que haya d ic tado e l  recurso, t i e n e  que pasar por  ejemplo de l q u i  - 
que a Antofagasta y que l a  Corte de lquique quede inhab i l i t ada ,  o viceversa. 

Dice que, mediante l a  modif icación, l a  d i c t a r á  l a  prop ia  Corte Suprema en es - 
tos casos especiales en que l a  causal es muy c la ra ,  muy prec isa  y es meramen - 
t e  l a  pura sentencia. En suma, es para e v i t a r  e l  ret raso.  

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  3" ,  que agrega dos inc isos  - - te rcero  y cuar- 

to--  a l . a r t í c u 1 0  544 del Código de Procedimiento Penal. 

--En seguida, se da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  4" del proyecto (suprime, 

en l a  primera vacante que se produzca, un cargo de Relator  en l a  Corte de 

Ape 1 ac i ones de Temuco) . 
--Después, se l e e  e l  t e x t o  del a r t í c u l o  5" (deroga i n c i s o  f i n a l  de 

a r t í c u l o  66 del Código de J u s t i c i a  M i l i t a r ) .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, destaca que es ta  

norma dispone que l a  Corte de Apelaciones de Santiago y l a  Corte Marc ia l  fun - 
cionen en horas d i s t i n t a s  para e v i t a r  l as  perturbaciones que se producen. 

E.1 señor MINISTRO DE JUSTICIA confirma l o  d icho por  e l  señor A l m i -  

rante y expresa que, además, hubo un aumento que fue indispensable hacer lo 

a s í  en razón de que estaban con unas l im i tac iones  en su prop io  t r i b u n a l .  Se- 

ñala que t ienen una remuneración de tope y que, entonces, era i n j u s t a  l a  s i -  

tuación que se l e s  producía a l o s  M in i s t ros  de l a  Corte de Apelaciones cuando 

no podían obtener su remuneración ex t rao rd ina r ia .  Agrega que es to  se e l i m i -  

nó y que l o  que se es tá  produciendo en l a  actual idad,  en especial  e l  año pa- 

sado, es que l o s  dos M in i s t ros  de l a  Corte de Apelaciones de Santiago que i n  - 
tegraban e l  t r i b u n a l  de l a  Corte Marc ia l  eran de l a  misma Sala, l a s  que prác - 
ticamente quedaban s i n  funcionar por  e l  hecho de que debían hacer lo a l as  

mismas horas. 

Informa que hoy d ía  no e x i s t e  l a  razón que determinó l a  modi f ica-  

c i ó n  ant igua y, entonces, se e l im ina  para que puedan funcionar en horas d i s -  

t i n t a s .  

E : l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH corrobora e l  hecho de que l a  

Corte Marc ia l  t rabajaba durante l a s  mismas horas que los  t r ibuna les .  Agrega 

que dicha Corte es tá  integrada por dos M in i s t ros  de l a  Corte de Apelaciones, 

dos Auditores Generales de Carabineros y Aviac ión y un ex Aud i to r  General de 

E j é r c i t o ,  e l  que ahora se reemplaza en un proyecto de t a l  forma que sea 

~ u d i t o r  en s e r v i c i o  ac t ivo .  



REPUBUCA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

Hace presente que tiempo a t r á s  se modi f i có  

que e l  t r i b u n a l  t raba jara  a l a  misma hora que l a  Corte de Apelaciones de San - 
t iago,  l o  que se propone supr imi r  ahora con e l  o b j e t o  de que ese t r i b u n a l  en - 
t r a r a  a funcionar en horas d i s t i n t a s .  

Declara que, como consecuencia del paso del  procedimiento de gue - 
r r a  a l  procedimiento de paz, en estos momentos l a  Corte Marc ia l  está con un 

t raba jo  agobiador, según ha sabido, de modo que s i  empezara a funcionar des- 

pués de l a s  se is  de l a  tarde, hora en que normalmente terminan l o s  t r i buna  - 
les,  en e l  período de inv ie rno  l e  s i g n i f i c a r í a  es ta r  hasta l as  10 u 11 de l a  

noche, l o  que a f e c t a r í a  enormemente e l  t raba jo  de l o s  Auditores Generales. 

Por l o  expuesto, sugiere consu l ta r  a l a  Corte Marc ia l  sobre l a  mo- 

d i f i c a c i ó n  que se propone, pues, según t i e n e  entendido, ésta desconoce que 

se es té  t ratando es te  aspecto. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA acota que se consul tó a l a  Corte Su- 

prema y a l a  de Apelaciones. 

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH hace presente que en e l  ambien - 
t e  m i l i t a r  hay inqu ie tud por  es ta  d isposic ión.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION ins inúa que un t r i b u n a l  func io-  

ne en l a  mañana cuando e l  o t r o  l o  haga en l a  tarde, y viceversa. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, consul ta s i  es te  as- 

pecto se podría de ja r  f l e x i b l e  de manera que fueran l o s  Presidentes de l a  Cor - 
t e  quienes solucionaran e l  problema del  área, o se pusieran de acuerdo. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA estima que só lo  es cuest ión de que d i  - 
gan a qué hora van a funcionar, pues no se d i ce  que deban hacer lo a determina - 
da hora, Mani f ies ta  que, por ejemplo, en es te  momento l a  Corte está func io  - 
nando en l a  mañana. Opina que l a  Corte Marcial  podría determinar que su t r a -  

bajo comenzara a l a s  3 o a l as  4 de l a  tarde, en lugar  de l a s  6. Asimismo, 

agrega, durante e l  inv ierno,  en vez de funcionar después de l a  hora o r d i n a r i a  

de7 t r i buna les ,  podría hacer lo en l a  mañana y, s i  quedan materias pendientes, 

podría ver las  después de l a  hora de audiencias, todo l o  cual es mater ia del 

acuerdo prop io  del  t r i b u n a l .  

Espec i f i ca  que l o  que se desea procurar  es impedir que funcionen ne - 
cesariamente a l a  misma hora, como estaba dispuesto anteriormente. 

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH ind ica  que en estos momentos es 

t á  en t rami tac ión  un proyecto de decreto l e y  que cambia l a  in tegrac ión en l o  

a t i nen te  a l  Aud i to r  del E j é r c i t o ,  porque en l a  ac tua l idad e l  Aud i to r  General 

del E j é r c i t o  in tegra  l a  Corte Suprema y dicha i n s t i t u c i ó n  armada no t i e n e  re-  

presentación en l a  Corte Marcial .  En su opin ión,  podría 

mo proyecto para soluc ionar es te  problema. 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION d ice  que, según t i e n e  entendido, 

esa i n i c i a t i v a  fue rechazada en alguna medida justamente debido a que se es- 

t a r í a  redactando e l  Código de J u s t i c i a  M i l i t a r  y se es t imar ía  más conveniente 

i n c l u i r  l a  mater ia mencionada en ese cuerpo lega l .  Agrega que, en todo caso, 

se podría es tud ia r  e l  problema y adecuar e l  precepto. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, dispone que pre- 

viamente se consulte. 

--Se lee  e l  a r t í c u l o  6", que sus t i t uye  por  o t r o  e l  i n c i s o  segundo 

del a r t í c u l o  18 del  decreto l e y  No 786, de 1974 y agrega uno nuevo ( r e l a t i v o s  

a e jecución de obras superiores a quince sueldos v i t a l e s  anuales). 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA prec isa  que e l  o b j e t i v o  de l a  mod i f i -  

cación es f a c i l i t a r  una s e r i e  de reformas en l a s  cárceles o en l o s  es tab lec i -  

mientos propios de l o s  t r i buna les  de j u s t i c i a  a f i n  de que, en alguna medida, 

se puedan hacer por algún o t r o  organismo, como por ejemplo l a  Sociedad Cons - 
t r u c t u r a  de Establecimientos Educacionales. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  7" (suprime y, a l a  vez, crea cargos que i n d i -  

ca en l a s  o f i c i n a s  de I d e n t i f i c a c i ó n  y Reg is t ro  C i v i l  que señala). 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA hace saber que no se a l t e r a  nada, s i -  

no que simplemente se suprimen algunos cargos para incorporar  estos mismos en 

o t r a  ubicación que es donde hacen f a l t a .  

Ante l a  pregunta del  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 

respecto de quién quedaría de j e f e  en l a  o f i c i n a  de Talcahuano de I d e n t i f i c a -  

c ión,  responde que se fus ionaron l a s  o f i c i n a s  en esa zona. 

--Se lee  e l  a r t í c u l o  8", que reemplaza por  o t r o  e l  a r t í c u l o  4" del 

D.L. 1.268, de 1975 ( re fe ren te  a func ionar ios  que se i nd i v idua l  izan y turnos 

que deben desempeñar). 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA informa que l a  s u s t i t u c i ó n  del t e x t o  

del a r t í c u l o  es, fundamentalmente, para l o s  e fec tos  de l a s  f i rmas en una se- 

r i e  de documentos. 

--Se leen l o s  a r t í c u l o s  9" y 10 (e l  primero, suprime determinados 

cargos en l a  O f i c ina  de Presupuestos del  M i n i s t e r i o  de J u s t i c i a ,  y e l  segun- 

do crea cargos que ind i v idua l  i za  en l a s  Plantas permanentes de l a  Secretar ía 

y Administ rac ión General de l a  misma Secretar ia de Estado). 

Acerca del a r t í c u l o  11, que se l ee  y concern.iente a cambio de deno - 
minación de cargos que ind i ca  del M i n i s t e r i o  de J u s t i c i a ,  e l  señor MINISTRO 

DE JUSTICIA exp l i ca  que es l a  adecuación que d i o  e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda. 

En contestación a l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 

quien inqu iere  sobre e l  f inanciamiento de l a s  p lan tas  que se crean, ad 

que se t r a t a  de los  mismos cargos y es solamente una adecuación. 
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--Se l e e  e l  a r t í c u l o  12, que modi f ica a r t í c u l o  8Odel D.L. No 295, 

de 1974, cuyo t e x t o  d e f i n i t i v o  fue f i j a d o  en e l  a r t í c u l o  5) del D.L. No 626, 
de 1974, en e l  sent ido  de cambiar denominación de cargos que indica.  

A l  respecto, e l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA hace presente que, 

a j u i c i o  de su M i n i s t e r i o ,  e l  cargo de Subjefe Admin is t ra t ivo  de 3a. Catego- 

r í a  debería mantenerse en e l  grado 11 y no quedar en e l  grado 7 como se i n d i  - 
ca en l a  modi f i cac ión  propuesta. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA puntua l iza  que d icho func ionar io  que - 
da efectivamente en grado 11 y no en e l  7. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION deja es tab lec ido  que e l  t e x t o  

en su poder corresponde a l a  redacción ant igua, l a  que ha s ido  corregida por  

J u s t i c i a  acogiendo, aparentemente, c i e r t a s  observaciones de Hacienda. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA hace constar que todas l a s  sugeren - 
c i a s  del  M i n i s t e r i o  de Hacienda fueron acogidas y que e l .  t e x t o  rec ién  l e í d o  

está corregido.  Rei tera que e l  cargo a que se a l u d i ó  t i e n e  e l  grado 11. 

---Se l e e  e l  a r t í c u l o  13 (estatuye que l o s  func ionar ios  que ac tua l -  

mente e je rcen 1 os cargos cuya denominación se cambia cont  i nua rán desempeñán- 

dose s i n  nuevo nombramiento y que e l  cambio no será considerado ascenso para 

l os  e fec tos  de l o  dispuesto en e l  a r t í c u l o  6"del D.L. 249, de 1974). 

- - A r t í c u l o  14: consta de t r e s  inc isos  e incorpora cargo que i n d i v i  - 
dual iza  a l a  Planta D i r e c t i v a  Profesional  y Técnica de l a  Secretar ía y Admi- 

n i s t r a c i ó n  General del  M i n i s t e r i o  de J u s t i c i a .  

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA informa que esta norma es tá  modi f i ca  - 
da, porque se habla con l a  denominación de Je fe  del  Departamento de P l a n i f i c a  - 
ción,  3a. Categaría. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON hace notar  que e l  a r t í c u l o  15 

que aparece en e l  t e x t o  que t ienen a l a  v i s t a  l o s  señores miembros de l a  Jun - 
t a  está e l iminado en conformidad a una observación de Hacienda y, de consi - 
guiente, e l  a r t í c u l o  16 pasaría a ser  15. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  15 (ant iguo 16), que ac la ra  que i n c i s o  agrega - 
do a a r t í c u l o  42 del  Código Orgánico de Tr ibunales tuvo como f i n a l  idad s u s t i  

t u i r  e l  i n c i s o  f i n a l  de es te  precepto en su t e x t o  f i j a d o  por  e l  No 2 del  a r -  

t í c u l o  2" de l a  l e y  17.590, norma esta que se ent iende derogada. 

En respuesta a l a  consul ta del señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE 

LA JUNTA, e l  señor MINISTRO DE JUSTICIA conf irma que dicha d i spos ic ión  se r e  - 
f i e r e  a l  Juzgado de Let ras  de Mayor Cuantía de Pisagua. Añade que e l  decre- 
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monte, pero que se i n c u r r i ó  en un e r r o r  a l  i n t r o d u c i r  una modi f i cac ión  a l  a r -  

t i c u l o  42,que no correspondía, porque l a  l e y  17.590 había agregado o t r o  inc+- 

so f i n a l  d i s t i n t o .  Agrega que, debido a e l l o ,  ahora se l e  da l a  razón de ser  

y se es tá  volv iendo a l a  s i t uac ión  de normalidad de l a  d i spos ic ión  menciona - 
da. 

E l  señor ALMl RANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta S is queda 

v á l i d a  entonces l a  d ispos ic ión  del  a r t í c u l o  42 del Código Orgánico de Tribuna - 
les, con l a  modi f i cac ión  de l  744. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA expresa que ésa queda vá l  ida y no l a  

de l a  ley.  

El señor FISCAL DEL MINISTERIO DE JUSTICIA anota que Pisagua y Hua- 

ra  son e l  mismo Juzgado; que anter iormente e x i s t í a  un juzgado en e l  Departa - 
mento de Pisagua, en conformidad a l a  d i v i s i ó n  j u d i c i a l  departamental; que, 

por  haber desaparecido en sus habi tantes esta ciudad dicho t r i b u n a l  se t r a s l a  

dó a Huara, y que, como l o  mismo l e  ha sucedido a Huara, ahora desaparece e l  

juzgado de es ta  Úl t ima ciudad y e l  de Pica y se fusionan ambos en Pozo Almon- 

te. Añade que, por  l o  expuesto, ahora debe adecuarse l a  d i spos ic ión  pe r t i nen  - 
te. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  16 --ant iguo 17-- (deroga l e t r a  8) del a r t i c u  

l o  4" del D.L.. 744, de 1974 y declara que e l  i n c i s o  f i n a l  del a r t í c u l o  43 del 

Código Orgánico de Tr ibunales,  f i j a d o  en e l  No 3 del  a r t í c u l o  2" de l a  l e y  

17.590 mantiene su vigencia. 

E l  señor FISCAL DEL MINISTERIO DE JUSTICIA da cuenta de que e l  N" 3 

del a r t í c u l o  2" de l a  l e y  17.590 reemplazó todo e l  a r t í c u l o  43 y que l o  que 

estaba derogando e l  D.L. 744 era  e l  i n c i s o  f i n a l  de l a  norma señalada, pero 

que és ta  había s ido  l levada a l  a r t í c u l o  42 en l a  misma l e y  a ludida.  

Ante l a  observación del  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 

de que e l  D.L. 744 fue  propuesto por  e l  M i n i s t e r i o  de J u s t i c i a ,  e l  señor FIS- 

ca l  de J u s t i c i a  informa que, a p e t i c i ó n  de Hacienda, se suprimió e l  ant iguo 

a r t í c u l o  18 que ahora habría s ido  e l  17.(esta norma se r e f i e r e  a l o s  negocios 

regidos por l a  l e y  17.105, sobre Alcoholes, Bebidas Alcohól icas y Vinagres). 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION hace presente que e x i s t e  acuerdo 

de l a  H. Junta a f i n  de que l o s  Asesores Ju r íd i cos  de e l l a  redacten un t e x t o  

d i s t i n t o  de l a  norma indicada, mot ivo por  e l  que se e l im inó  del t e x t o  en deba 

te. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  17 --antes 19--, sobre funcionamiento de JUT-. 

gado de Letras de Pozo Almonte y de Notar ía de Huara. 
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Y 8 '  

--A cont inuación se da l e c t u r a  a l  a r t í c u l o  18, 

vo a t ras lado de Secre tar io  del  Juzgado de Letras de Pica a un cargo de 

igual  categoría en e l  escalafón del Poder J u d i c i a l .  

--En seguida, se l e e  e l  a r t í c u l o  19, antes 21, que establece ub i -  

cación en l a  Escala Unica de cargos de l a  Planta de l o s  Juzgados de Letras 

de Menores (agrega un cuar to  i n c i s o  a l  a r t í c u l o  20 de l a  l e y  16.618). 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA exp l i ca  que l a  l e y  16.618 es l a  que 

creó l o s  Juzgados de Menores. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA hace not'ar que l a  l e y  

mencionada otorgaba a l  Presidente de l a  Repúbl i ca  una facu l  tad en cuanto a 

c rear  l os  Juzgados de Menores en l a  medida en que los  recursos f i s c a l e s  l o  

permi t ieran;  que después de l a  d i c t a c i ó n  del  decreto l e y  249, dicha facu l tad  

quedó táci tamente derogada, y  que en l a  norma recientemente l e ída  se rev i ve  

esa a t r i buc ión ,  l o  que se hace en forma o por l a  v í a  re fe renc ia l .  A su j u i -  

c io ,  para r e v i v i r  l a  d ispos ic ión  se r ía  necesario agregar una f r a s e  a l  nuevo 

inc iso,  después del punto, que d i j e r a  más o menos l o  s igu iente :  "En todo ca- 

so, se entenderá v igente  l a  norma de l a  l e y  16.618", porque, r e i t e r a ,  ya mu- 

r i ó  t a l  precepto y en e l  proyecto en debate se l o  hace r e v i v i r  referencia1 - 
mente. 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA opina que, a l  parecer, no habr la d i -  

f i c u l t a d  en cuanto a l a  in terpre tac ión ,  porque l a  Cont ra lo r ía  no formuló ob- 

jec iones en ese sent ido, salvo que en e l  precepto mencionado se r e v i v i e r a  de 

l a  manera que se indica.  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA subraya que l a  l e y  a 

que se hace referencia desapareció con e l  decreto l e y  249. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON juzga apropiada l a  sugerencia 

del  señor Coronel Lyon desde e l  punto de v i s t a  de técnica l e g i s l a t i v a .  

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA considera que, en todo caso, queda 

más c la ro .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON es de op in ión  de agregar un se- 

gundo i n c i s o  que establezca l o  s igu iente :  "Declárase que, para estos efectos,  

l a  norma t a l  es tá  vigente". 

E l  señor MINISTRO DE JUSTICIA señala que, en esa forma, no se va a 

presentar  e l  problema que hay en estos momentos en e l  sent ido  de que está 

creado e l  Juzgado y no ex i s ten  l o s  fondos. 

--Se leen los  a r t í c u l o s  lo, 2", 3" y  bO,  t r a n s i t o r i o s ,  l os  que no 

son ob je to  de observaciones. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, deja es tab lec i -  

do que debe consul tarse a l a  Corte Marc ia l  sobre su h o r a r i o  de t r a b  
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--Se aprueba e l  proyecto, debiendo previamente consul tarse a l a  Cor - 
t e  Marc ia l  sobre e l  h o r a r i o  de funcionamiento que se propone para e l l a .  

10.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DICTA NORMAS SOBRE SEGUROS. 

---Se pospone para e l  mes de marzo su discusión. 

---Ante consul ta del señor M i n i s t r o  de Hacienda, se resuelve prever  

una sesión ex t rao rd ina r ia  e l  d ía  31 de enero de 1977, para t r a t a r  l a s  m o d i f i  

caciones a l  decreto l e y  600 acordadas en sesión de ayer. 

--Se levanta l a  sesión a l a s  18.40 horas. 

Sec r e  
corone 1 

t a r i o  de l a  Junta de Gobierno. 

AUGUSTO PINOCHET UGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 


